



EDITO

QUELLE ÉNERGIE !

Oui, ce que nous venons de vivre depuis début septembre est porté par une incroyable énergie humaine.

EPV ne voulait pas fêter ses 20 ans dans un entre-soi. Nous avons ouvert le cercle de la danse aux autres acteurs qui vibrent aussi pour un territoire en transition heureuse, un territoire optimiste dans un monde qui se noircit, un territoire plein d'imagination.

Nous avons vécu le Tour des transitions, le temps fort avec les entreprises, le temps (très) fort sur la coopération avec les collectivités et associations, enfin le rassemblement des acteurs bretons de l'énergie à l'initiative d'Enercoop Bretagne.

Le jour J, le 7 octobre, dans la ruche des initiatives, chacun pouvait y faire son marché, avant de fêter cet anniversaire avec humour et musique !

Un grand merci aux salarié.e.s qui ont œuvré pour ces beaux événements, un grand merci à tous les bénévoles, petites mains si précieuses.

Et maintenant c'est fini ?

Surtout pas, nous l'avons tous compris, nous sommes tous attendus pour poursuivre. Avec un EPV « nouvelle formule » nous avons défini notre « objectif Terre ». Notre embarcation se consolide, s'agrandit, et lors de notre assemblée générale du 29 septembre un nouveau pilotage s'est mis en place. Les citoyen.ne.s y gardent leur place, aussi via les parcs de production, mais vont coopérer avec d'autres acteurs !

Coopération, la nouvelle consigne !

Redon Agglomération vient de le concrétiser via une convention sur 3 ans avec EPV.

Nous allons nous préoccuper ensemble de l'énergie de notre territoire, sa production et sa consommation. L'énergie, ce bien si précieux qui conditionne tant nos vies et la vie de la planète qui nous accueille.

SOMMAIRE

- Le tour est joué !.....2**
- 26/09 : belle soirée de partage avec les entreprises..2
- Retour sur le bouquet final du Tour.....2**
- 06/10 : 1 après-midi, 2 anniversaires, 3 tables rondes.2
- 07/10 : plus de 600 personnes à la journée des initiatives citoyennes.....2
- Après la célébration du passé, un nouvel élan pour EPV.....3**
- 29/09 : adoption des nouveaux statuts avec une gouvernance en collèges.....3
- Un conseil d'orientation en plus des instances habituelles.....3
- Et en bref :.....4**
- Convention de coopération avec Redon Agglomération 4
- Nouveau projet éolien sur Avesnac et Fégréac.....4
- Lancement d'ElemenTerre, le cours des transitions....4
- La sobriété... dans des bars associatifs.....4
- Du côté de l'équipe EPV.....4
- Agenda.....4

Prenons-y notre part avec joie et fierté, sans attendre que cela vienne d'en haut :-)

Loïc Jouët, (nouveau) président d'EPV
Edgar Wolf, (nouveau) vice-président

Partenaires institutionnels :





Retour sur le bouquet final du Tour



LE TOUR EST JOUÉ !

Pendant 3 semaines, les habitants du territoire ont pu profiter de **40 initiatives locales portées par plus de 30 structures** (associations, entreprises, collectivités) réparties sur 21 communes et les trois départements. Tout pour découvrir, rencontrer, apprendre et embarquer dans la transition, selon ses envies : biodiversité, nature et patrimoine, économie circulaire, alimentation, lieux partagés, et bien sûr, énergie renouvelable.

26/09 : UNE BELLE SOIRÉE DE PARTAGE AVEC LES ENTREPRISES

Plus d'une trentaine de dirigeants d'entreprise ont répondu présent pour échanger sur 3 sujets de fond : production d'énergie photovoltaïque, sobriété et enfin mobilité durable des salarié.es, avec le témoignage de Omnipac Group, BIC, TGSO, Mix Buffet, Le Centre Hospitalier Redon-Carentoir, Hervieux-Hemery. Pour ceux qui souhaitent aller plus loin sur certains sujets, nous allons réfléchir rapidement à ce que l'on peut proposer.



06/10 : 1 APRÈS-MIDI, 2 ANNIVERSAIRES, 3 TABLES RONDES

Pour fêter ses 10 ans, Enercoop Bretagne a organisé avec EPV, le 6 octobre après-midi, trois tables rondes sur le thème : "Énergies renouvelables : les collectivités, les citoyens.nes, comment aller plus loin ?" Cet événement anniversaire a été partagé par 80 personnes.



07/10 : PLUS DE 600 PERSONNES À LA JOURNÉE DES INITIATIVES CITOYENNES

Matinée coopérative avec les acteurs du Tour

Le travail mené sur les 10 tables thématiques a été d'une grande richesse grâce aux 10 animateurs et aux 70 participants issus des structures locales. Il a permis de mieux appréhender les coopérations et lesquelles renforcer afin d'accélérer la transition écologique et sociétale du territoire. Chacun repart avec quelques apprentissages. Les animateurs vont se réunir pour partager le fruit de ce travail pour envisager une suite et continuer à cultiver le faire ensemble.



Une ruche des initiatives en plein essaimage

Une trentaine de structures associatives, réparties en alvéoles - énergie, mobilités, consommation, biodiversité, habitat et solidarité, ont offert une diversité d'animations au public : quizz, jeu, balade, fresque de l'eau, repair café, dégustation en aveugle, démo de four solaire,... Plus de 50 personnes se sont investies pour faire vivre la ruche durant l'après-midi, qui proposait aussi d'autres animations : atelier d'écriture, goguette, troc de fringues, sérigraphie,...



Une cérémonie anniversaire en interaction avec le public, animée par le professeur Tournéol

Mille sabords ! Tonnerre de... Saint-Nicolas-de-Redon ! Un grand moment collectif, plein d'humour, qui célèbre les 20 ans passés d'EPV et inaugure un nouveau souffle pour le futur.



Et pour terminer la fête, une soirée de concerts !



Quelques messages d'acteurs du Tour :

Nous avons beaucoup apprécié la configuration en "alvéole" qui nous a permis de faire plus ample connaissance entre assos... Ambiance très sympathique et une diversité énorme de partenaires ! Merci pour l'initiative !

Bretagne Vivante

Très bon moment. L'animation a bien marché, on était content et les participants aussi ;-)... En plus des stands, on a passé une très bonne soirée, super anniversaire !!!

Connexion Paysanne

C'était une belle fête, kermesse, de quartier, de territoire, digne d'un automne du futur, avec une sacrée déco.

Viellir autrement - Pays de Redon



Un grand merci aux abeilles... et aux fourmis !

Cet événement a pu se faire grâce aux salariés et aux 40 bénévoles impliqués avant (comité de pilotage, soutien à la communication), le jour J (installateurs, décorateurs, complices de cérémonie, bricoleurs, serveurs, hôtes d'accueil, cuisiniers, apiculteurs, photographes,...) et après, pour les derniers rangements ! Un super moment, tout aussi fédérateur, avec les acteurs du territoire !



Événement réalisé avec le soutien de :

BÉGAWATTS | ÉTOILE SOLAIRE | FERME ÉOLIENNE D'AVESSAC | ISAC-WATTS | SAINT GANT'EOLE CITOYEN | SITE À WATTS | TESDAN LE VENT



Après la célébration du passé, un nouvel élan pour EPV

29/09 : ADOPTION DES NOUVEAUX STATUTS AVEC UNE GOUVERNANCE EN COLLÈGES

L'assemblée générale d'EPV qui s'est tenue le 29 septembre 2023 marque une étape importante dans la vie de notre association. Nous étions plus de 50 personnes à partager ce moment tout aussi convivial que fondateur.

L'adoption de nouveaux statuts nous donne un cap pour accélérer localement la transition énergétique et sociétale : **Objectif Terre**. Elle inaugure aussi une nouvelle gouvernance de l'association visant à favoriser les coopérations.

Désormais, l'association se compose de **5 collèges** qui représentent les structures citoyennes locales des énergies renouvelables*, les citoyens, les salariés d'EPV, les structures impliquées dans la transition du territoire (associations, coopératives, entreprises, etc.) et les collectivités locales.

Les membres de ces collèges participent à la gestion courante de l'association et définissent ses orientations stratégiques. Cette évolution de notre gouvernance est le résultat de trois années de réflexions et d'échanges entre les bénévoles locaux impliqués dans la transition énergétique. Un bel aboutissement pour **transformer ensemble notre territoire vers un avenir plus écologique et solidaire**.

*Bégawatts, Citoyens du Zef, Eoliennes Citoyennes à Plessé, Etoile Solaire, Isac-Watts, Plesséole, Site à Watts, Tesdan le vent.



UN CONSEIL D'ORIENTATION EN PLUS DES INSTANCES HABITUELLES

Le 24 octobre dernier, nous avons tenu notre premier conseil d'administration (CA) composé des membres nouvellement élus lors de notre assemblée générale. À cette occasion, nous avons formé notre nouveau bureau et nous sommes ravis de vous présenter les visages qui le composent.

Le premier conseil d'orientation, nouvel organe réunissant 25 membres dont ceux du CA, se tiendra le 21 novembre.

Nous voulons également exprimer notre gratitude envers tous les administrateurs et administratrices sortants, tout particulièrement envers Michel Carré, dont l'engagement exceptionnel a marqué la présidence d'EPV de 2016 à 2023. Un grand merci à tous pour votre dévouement.



LES MEMBRES
DU BUREAU



Loïc Jouët
Président



Edgar Wolf
Vice-président



Patrick Trochet
Trésorier



Marie-Hélène Seroux
Membre



Rival Raude
Membre

Assemblée générale	1 fois / an
Conseil d'orientation	4 fois / an
Définir, faire évoluer et suivre les orientations	
Conseil d'administration	6 fois / an
Gérer les orientations et décisions de gestion	
Bureau	20 fois / an
Assurer le pilotage et la gestion courante	

Et en bref :

CONVENTION DE COOPÉRATION AVEC REDON AGGLOMÉRATION

Le conseil communautaire de Redon Agglomération du 25 septembre 2023 a délibéré en faveur d'une convention de coopération avec EPV. Ce partenariat a pour objectif d'établir une feuille de route pour le territoire en matière de transition énergétique, impliquant les habitants et acteurs économiques locaux. Elle inclut notamment l'élaboration et l'animation du Plan Climat Air Energie Territorial (PCAET) ainsi que du Schéma Directeur des Énergies Renouvelables. Ces travaux débuteront en 2024. Ils soulignent **l'importance de la coopération entre société civile et collectivités publiques pour transformer notre territoire vers un avenir durable.**

NOUVEAU PROJET ÉOLIEN SUR AVESSAC ET FÉGRÉAC : PREMIÈRE RENCONTRE AVEC LE PUBLIC

Ce 7 novembre, devant une trentaine de participants, s'est déroulée la première réunion publique consacrée à la découverte des enjeux de l'énergie citoyenne et à la présentation du projet éolien en émergence sur le territoire d'Avessac et de Fégréac.



Accompagnées par EPV, la SEM EnR44 et rejointes par REDON Agglomération, les communes d'Avessac et de Fégréac ont en effet décidé de prendre les choses en main en 2020 pour garder la maîtrise totale du projet, suite aux nombreuses sollicitations de développeurs privés pour implanter des éoliennes sur leur territoire. Elles ont ainsi décidé en janvier 2023 de créer la société locale FAC'Eole* avec leurs partenaires. Après la définition des zones appropriées, la maîtrise foncière avec les propriétaires et exploitants et la rédaction d'une charte pour vérifier les incidences sur la santé des animaux, le projet entre dans la phase de mobilisation pour créer un groupe d'habitants impliqué dans toutes les étapes du projet éolien.

Intéressés ? Contactez-nous : secretariat@enr-citoyennes.fr

*FAC pour Fégréac Avessac Citoyen.

LANCEMENT D'ÉLÉMENTERRE, LE COURS DES TRANSITIONS

Dans Objectif Terre, nous affirmons que "nous veillerons à ce que nos actions soient menées dans le cadre d'une organisation apprenante".

C'est dans cette optique que nous avons expérimenté **Elementerre, un cursus de formation** pour accompagner nos adhérents et notre réseau à mieux s'approprier les enjeux de la transition énergétique. Ainsi, 3 formations ont été créées et animées en collaboration avec des bénévoles : l'éolien, du vent à l'électron, le mix énergétique et nos vies bas carbone.

Cette première phase de test est une réussite puisque qu'une trentaine de personnes ont pu y participer et ont exprimé leur satisfaction vis à vis des apprentissages qu'ils ont pu faire. Rendez-vous très prochainement pour la présentation de la suite.

LA SOBRIÉTÉ... DANS DES BARS ASSOCIATIFS !



Lancé l'année dernière avec succès durant la dernière semaine de novembre, l'événement "Sobre qui peut ?!" revient pour une deuxième édition. Après la journée grand public ludique et festive organisée à Sévérac en 2022, la sensibilisation aux économies d'énergie prend place cette année dans 3 communes du territoire, dans un nouveau format : 3 soirées, toujours dans la convivialité, dans des bars associatifs, et dans le but de s'adresser à de nouvelles personnes portant les mêmes valeurs mais qui ne nous connaissent pas forcément :

- 24/11, à Allaire au Bon Muscadet : **atelier "Inventons nos vies bas carbone"**
- 01/12, à Peillac, Chez Angèle : projection du film **"Low Tech"**
- 08/12, à Saint-Nicolas-de-Redon au bar Connexion Paysanne : **quiz sur le mix énergétique.**



7 rue Saint-Conwoïon - 35600 REDON
epv.enr-citoyennes.fr

DU CÔTÉ DE L'ÉQUIPE EPV

Ils nous ont rejoint

Vous avez peut-être déjà eu l'occasion de les rencontrer :



- **Vincent Hamon**, arrivé mi-avril en tant que chargé de mission solaire photovoltaïque, qui prend notamment en charge les groupements d'achat de kits solaires ;



- **Yves-Marie Davenel**, chef de projet Elfe et Osecar depuis la mi-juin. Il prend ainsi la suite de Nicolas Desruelles, qui consacre dorénavant toute son énergie à l'émergence et au développement de nouveaux projets sur le territoire, toujours au sein d'EPV.



Maxime Bouvier est arrivé le 1^{er} octobre en tant que stagiaire jusqu'à fin juin 2024. Étudiant en 2^{ème} année de Master Psychologie Sociale du Travail et des Organisations à l'université Rennes 2, il rejoint l'équipe du projet Elfe pour évaluer l'acceptabilité de la flexibilité énergétique à travers les changements des usages des participants à l'expérimentation.

Un grand merci pour leur énergie déployée !

Animateur territorial pour les projets Elfe et Osecar depuis un an et demi, **Dewi Morvan** quitte l'association à la fin de l'année pour de nouvelles aventures, toujours dans l'énergie renouvelable, dans le bassin rennais.

Après avoir accompagné l'équipe durant 8 mois en participant aux animations MDE, au défi vélo, au lancement du cursus Elementerre et enfin aux 20 ans d'EPV, **Youena Lugué** repart, comme prévu, fin novembre, pour poursuivre son projet professionnel agricole.

AGENDA

24 nov **AG de Tesdan le vent** pour les partenaires à Saint-Nicolas-de-Redon

24 nov **Sobre qui Peut - atelier "Inventons nos vies bas carbone"** - Allaire - Bar associatif "Au bon Muscadet" à 19h

01 dec **Sobre qui Peut - projection du film "Low Tech"** - Peillac - Café associatif "Chez Angèle" à 20h

08 dec **Sobre qui Peut - quiz mix énergétique** Saint-Nicolas-de-Redon - Café associatif Connexion Paysanne - 19h30

— 2024 —

08 jan **9^{ème} groupement d'achat de kits solaires Solarcoop** - Inscriptions :

04 fév vincent.hamon@enr-citoyennes.fr | 07 88 51 06 53

02 99 72 39 49 - contact@enr-citoyennes.fr

www.facebook.com/associationEPV/ Le ZEFF